

EH Bildu talde politikoa
Grupo político EH Bildu

Ijentea, 1 - Tel. 943481027 - www.donostia.ehbildu.eus -
20003 Donostia

MOCIÓN DE CONTROL RELATIVA AL SECTOR DE CUIDADOS DE LA CIUDAD

Olaia Duarte López, concejala del grupo municipal EH Bildu, al amparo del artículo 98 del Reglamento Orgánico del Pleno, presenta la siguiente moción, para su tratamiento en el Pleno. La presente moción de control trae causa de la interpelación sustanciada el 14 de febrero de 2022 en la Comisión de Servicios a las Personas.

JUSTIFICACIÓN

En junio de 2021 diversos agentes sociales (ASADE, Elkartu, Mara-Mara, Bidez Bide, Gautena, Arrats, LAGAEL, Plazandreok, Haurralde, Casa de las Mujeres de San Sebastián y los colectivos de trabajadoras del hogar de SOS Racismo) solicitaron al Gobierno municipal que trabajara a favor de un modelo público de cuidados. Asimismo, propusieron la creación de un Consejo Sectorial de Cuidados.

El objetivo de este consejo es, en el contexto de una sociedad con continuas necesidades de cuidado, suscribir un contrato de ciudad, en el que el cuidado sea una cuestión de responsabilidad compartida entre el mercado y la sociedad, pero también entre hombres y mujeres dentro del hogar.

En las comisiones de pleno celebradas en julio de 2021 interpelamos a la delegada de Participación sobre la solicitud presentada por estos agentes. La concejala delegada respondió que dicha solicitud fue trasladada al Negociado de Igualdad y que el Gobierno municipal no tenía opinión sobre la creación del Consejo de Cuidados. Así, dejaba la decisión en manos de la concejala de Igualdad. Sin embargo, en la misma comisión, la delegada de Igualdad contestó a las preguntas planteadas sobre el mismo tema, y señaló que impulsar la constitución del consejo no era responsabilidad de su departamento.

Ante la dejadez mostrada por el Gobierno municipal con respecto a esta cuestión, nuestro grupo presentó en los plenos municipales de julio y septiembre de 2021 una moción de control y una proposición normativa en relación con la constitución del Consejo de Cuidados. Los dos grupos que componen el Gobierno municipal votaron en contra. Transcurrieron siete meses desde la presentación de la solicitud por parte de los agentes sin que el Gobierno municipal diera una respuesta, y, finalmente, a petición de este grupo municipal, el Gobierno les hizo llegar una respuesta negativa por escrito.

Este año, a las puertas del 8 de marzo, el movimiento feminista, Emakunde y buena parte de la sociedad han denunciado en voz alta la necesidad de un modelo público de cuidados y de medidas para acabar con las desigualdades de género en este sector.

EH Bildu talde politikoa **Grupo político EH Bildu**

Ijentea, 1 - Tel. 943481027 - www.donostia.ehbildu.eus -
20003 Donostia

Emakunde confirma la siguiente situación en el último estudio sobre cuidados presentado este año¹: (...) *las mujeres vascas ocupadas dedican mucho más tiempo que los hombres al cuidado de menores y dependientes. Las mujeres que trabajan fuera de casa destinan 5,1 horas diarias al cuidado de los hijos e hijas menores de 15 años, mientras que los hombres emplean 3,3 horas diarias. Los hombres son el 7,4 % de las personas que se acogen a excedencias para el cuidado de hijas e hijos y un 17,9 % de las que lo hacen para el cuidado de personas dependientes. Esto hace que una actividad como el cuidado se convierta para muchas mujeres, por la falta de corresponsabilidad de los hombres, en un lastre para su desarrollo profesional, su participación en el ámbito público, su ocio y su salud, con la consiguiente merma, entre otros, de sus derechos laborales y de protección social.*

Asimismo, se observan carencias en el ámbito de los cuidados formales. Recordemos que en la actualidad el personal de las residencias de personas mayores lleva más de 260 días en huelga para mejorar sus condiciones laborales y que las asociaciones denuncian constantemente la situación vulnerable de las personas empleadas de hogar, especialmente en el contexto de la pandemia. Es decir, también en el ámbito de los cuidados formales, la situación sigue siendo precaria y el 90 % de las personas que trabajan en el sector de los cuidados son mujeres.

Nuestro grupo ha presentado en numerosas ocasiones propuestas a favor de un modelo de cuidados público y digno, mediante mociones de control para mejorar las condiciones de unas 2.500 trabajadoras del hogar de San Sebastián o medidas para mejorar las condiciones laborales de 400 profesionales de ayuda domiciliaria. En la mayoría de los casos hemos obtenido la negativa de los dos grupos que conforman el Gobierno municipal.

Asimismo, el Grupo Motor de Cuidados del Ayuntamiento ha solicitado lo siguiente a los gobiernos de las instituciones vascas (incluido el Ayuntamiento de San Sebastián):

- Garantizar la igualdad real y efectiva, así como los derechos que asiste a las mujeres como ciudadanas.
- Realizar los cambios normativos necesarios en relación con el Convenio de Estambul (Convenio del Consejo de Europa sobre prevención y lucha contra la violencia contra la mujer y la violencia doméstica).
- Derogar el Régimen Especial de Empleadas de Hogar, y establecer, de una vez, todas las medidas necesarias para que los cuidados se lleven a cabo de forma digna, tanto para quienes los reciben como para quienes los proporcionan.

1 <https://www.emakunde.euskadi.eus/gizoneus/-/gizonduz-covid19/>

EH Bildu talde politikoa
Grupo político EH Bildu

Ijentea, 1 - Tel. 943481027 - www.donostia.ehbildu.eus -
20003 Donostia

- Acabar con los trabajos no remunerados en el sector de los cuidados, que solo sirven para seguir invisibilizando las tareas domésticas reconocidas e infravaloradas que realizan las mujeres.

En las comisiones de febrero, la delegada de Igualdad ha señalado que se suma a estas peticiones. Sin embargo, en la práctica, no vemos espacios en el Ayuntamiento para impulsar estos trabajos y compromisos y compartirlos con el sector de cuidados.

Por el contrario, en Gipuzkoa hay ayuntamientos que han puesto en marcha procesos sobre el modelo de cuidados con efectos muy positivos. Y es que estos procesos han unido a cuidadoras profesionales (tanto a las que trabajan en centros como en domicilios particulares), a cuidadoras familiares, a empresas que realizan tareas de cuidado, a representantes de la comunidad, a personas usuarias de los servicios de cuidados, a grupos feministas y a representantes institucionales (representación técnica y política del Ayuntamiento, representantes de la Diputación Foral de Gipuzkoa y de la Fundación Matia).

Por todo ello, y teniendo en cuenta la situación que acabamos de exponer, la concejala abajo firmante presenta la siguiente

MOCIÓN DE CONTROL

- 1.- El Pleno del Ayuntamiento de San Sebastián insta al Gobierno municipal a realizar un estudio sobre el sector de cuidados de la ciudad junto con Fomento de San Sebastián, al igual que hace con otros sectores laborales.
- 2.- El Pleno del Ayuntamiento de San Sebastián insta al Gobierno municipal a realizar un proceso sobre la mejora del modelo de cuidados en la ciudad, con todos los agentes implicados en el sector y con el Grupo Motor de Cuidados del Ayuntamiento.

En San Sebastián, a 17 de marzo de 2022

Olaia Duarte López
concejala del grupo municipal EH Bildu